

# ¡Adelante!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION  
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y  
construiréis escuelas si no sa-  
béis usar, ofensiva y defensiva-  
mente, el arma de una prensa  
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION - - ORGANIZACION  
APOSTOLADO - - -

Año X — Panamá, 7 de Mayo de 1944. — N° 491.

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245  
Teléfono 922

## LA PALABRA DEL CONSILIARIO GENERAL

### COMUNISMO

La definición de esta tendencia que quiere agrupar en sus filas al obrerismo, con falsos halagos, es bien sencilla:

“Sistema por el cual se quiere establecer la comunidad de bienes, y abolir el derecho de la propiedad”.

Analicemos estas pocas palabras con frases al alcance de todos, sin entrar en elucubraciones filosóficas y sin traer nada que no sea la pura, la desnuda realidad.

Establecer la comunidad de bienes quiere decir que todo sea de todos, y que cada cual pueda disponer de lo que los demás hayan adquirido, como si fuera propio. Es, en términos más generales, la intromisión total del Estado, el cual, como dueño absoluto puede a su arbitrio disponer de cuanto a los ciudadanos pertenece, sin tener en cuenta cómo y cuándo hayan adquirido lo que poseen.

Racionalmente hablando: ¿puede este sistema ser aceptado? No, decimos nosotros, y no puede aceptarlo un pueblo que se dice libre, porque la segunda parte de la definición transcrita arriba es pavorosa: “abolir el derecho de la propiedad”, es decir, no permitir que nadie tenga nada y que cuanto adquiera con su esfuerzo, con su trabajo y con su sudor pase a ser propiedad de otros, de todos, aún de quienes ningún esfuerzo han hecho y son, en la sociedad, como los zánganos de la colmena que viven a expensas del trabajo rudo y tenaz de las abejas.

¿Qué es la propiedad? No se necesita tener preparación para deducirlo lógicamente; es la transformación del trabajo en algo propio, en algo mío, en algo que he adquirido a fuerza de privaciones tal vez, de economías. Esta casa, este te-

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Que se implore a la Madre de Dios el advenimiento de la Paz Oraciones y penitencia pide en Mayo el Soberano Pontífice

Ciudad del Vaticano. (NC). Su Santidad el Papa Pío XII ha dirigido un llamamiento, a los Ordinarios de todas las Arquidiócesis y Diócesis del mundo, pidiéndoles que durante el mes de Mayo, intensifiquen las plegarias y las obras de penitencia, para que, por intercesión de la Santísima Virgen, se logre el advenimiento de una paz con justicia y caridad. El llamamiento del Santo Padre consta en una carta dirigida, por El mismo, a su Secretario de Estado, el Eminentísimo Cardenal Luigi Maglione.

“Sinceramente esperamos — reza el documento—que todos Nos acompañarán para orar constante y fervorosamente, al único que por sus divinas luces y gracias puede transformar y aliviar estos sufrimientos, y que, transformándolos, los torna soportables y meritorios. Sólo El puede iluminar, apaciguar y dirigir las inteligencias de aquellos que tienen en sus manos la suerte de los pueblos, en forma tal que el amor venza al odio, la justicia y la concordia reemplacen la violencia y la ruina, en esta sublevación universal.

“No es posible, humanamente hablando, predecir cuándo sonará la anhelada hora de la paz, en esta tempestad turbulenta; pero Nosotros sabemos que todas las cosas dependen de la voluntad eterna de Dios. De e intensifiquen su fe tradicional, y a que se entreguen espontáneamente, durante esta espantosa crisis, a aquí que, una vez más Nosotros exhortamos a todos aquellos que son Nuestros hijos en Cristo, a que renueven las santas obras de penitencia y a que, por este espíritu, obtengan del cielo y para la humanidad cansada y agobiada, una paz que regulada por la justicia y fortalecida por el Enviado de Dios, también sea un alivio para la religión cristiana.

“Y, pues nos acercamos al mes de Mayo, consagrado a la Madre de Dios, Nosotros pedimos fervorosamente que se organice también este año una cruzada de oraciones. De manera particular llamamos a los niños, que por el candor de sus inteligencias son los predilectos de Nuestro Redentor y de Su Bendita Madre. Consiguientemente, tanto los

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Santificar las Fiestas

En el decálogo está consignado este mandato divino que nos obliga a guardar santamente los días de fiesta; esto es los domingos y aquellos otros días expresamente determinados por la Iglesia.

Es ese el tercer mandamiento de la Ley de Dios, que dice: “Acuérdate de santificar el día de descanso. Seis días trabajarás y harás tus cosas todas; el séptimo día es el descanso del Señor tu Dios. No harás en él ningún trabajo, ni tú, ni tu hija, ni tu siervo, ni tu sierva, ni tu bestia, ni el extraño que habite dentro de tus puertas.”

La obligación, desde luego, no se limita al descanso, que es necesario tanto al cuerpo como al alma, impone, como medida general, santificar el día de fiesta. Dejar el trabajo, que puede ser perjudicial a la salud, para entregarse a los vicios, a excesos de cualquier género, a diversiones mundanas o a cualesquiera otra clase de ocupaciones que son igualmente nocivas al alma y al cuerpo, no es cumplir sino quebrantar el expresado mandamiento.

Dios quiere que, en esos días en los cuales nos veda trabajar, nos ocupemos de aquello que es más transcendental en nuestra vida: la salvación del alma. Quiere que cumplamos con los deberes que tenemos para con El; deberes sagrados, deberes preferentes que deben constituir nuestra mayor satisfacción al comprender y reconocer que son infinitos los beneficios que hemos recibido del Señor y que nuestra pequeñez, nuestra imperfección, nuestras malas inclinaciones nos llevan con frecuencia a corresponderle con censurable ingratitud.

Glorificar a Dios, amarle y servirle es el objeto principal de ese mandato que nos exime de trabajar los domingos y otros días de fiesta. Por consiguiente, muy natural es que la Iglesia ordene que en esos días comencemos por oír devotamente la santa misa, a la que están obligados todos los fieles desde que llegan a los siete años de edad.

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Padre, qué es Superstición?

Era un lunes. Por las naves de la iglesia avanzaba reverente un obrero, hasta llegar ante el altar de las Animas. Allí se postró en tierra, y comenzó a colocar pacientemente bien paradas en el SUELO haciendo CIRCULO las muchas velas que guardadas traía en el bolsillo.

Me acerqué a él, y le dije: Señor, es mejor que ponga las velas en el candelabro, no en el suelo. El me replicó: “Es que son para los muertos”.

—No importa. ¿No ve Ud. que eso es superstición?

—Padre, me preguntó alarmado, ¿qué es superstición?

Como respuesta a esta pregunta, escribo la presente Hoja en obsequio

a este humilde obrero, y a otros muchos no obreros que viven medio a oscuras, envuelta su alma en la neblina de absurdas supersticiones.

Se llama SUPERSTICION toda falsa devoción, contraria a la doctrina y usos de la Iglesia Católica. Y también, el atribuir a una acción u objeto cualquiera alguna virtud o eficacia sobrenatural que no posee. En el ejemplo presente, devoción laudable sería ofrecer en sufragio de los muertos alguna vela; y mejor alguna misa o comunión. Pero superstición reprochable sería ofrecer las velas en EL SUELO y EN CIRCULO, creyendo que en esto está el valor del sufragio.

(Pasa a la Pág. 3ª)

El mes de Mayo es el mes de María Santísima a quien todos los socios de la Acción Católica han de profesar una verdadera y tierna devoción y a quien han de acudir de un modo especial durante este mes, como nos lo pide nuestro Santo Padre el Papa Pío XII, para rogar por las necesidades de la humanidad y por una paz fundada en la justicia y caridad entre los beligerantes.

Pero Mayo es también el mes de reanudar las labores apostólicas en la Acción Católica.

Durante las vacaciones, por ausencia de muchos socios, disminuyen necesariamente las actividades de los varios centros y juntas y es imperioso, que después de un descanso bien merecido, se prosigan con nuevos bríos los trabajos interrumpidos.

Por eso insistimos en la puntual asistencia a las reuniones parroquiales, así como a los círculos de estudio, centros especiales y retiros mensuales en la Casa Central de la Acción Católica.

La tarea especial a que hemos de dedicar nuestra actividad durante este año, es la Campaña por el cumplimiento del descanso dominical y de la asistencia a la Santa Misa.

Y esta Campaña debe llegar a ser como un anhelo permanente que no debemos descuidar ni por un momento, una preocupación que nos debe inquietar constantemente, y que debe estimular nuestro esfuerzo continuo al amparo de un amplio espíritu apostólico.

Acuérdate de santificar las fiestas, dice el tercer precepto del Decálogo que junto con los dos primeros resumen todos los deberes que el hombre tiene para con Dios.

(Pasa a la Pág. 2ª)

### En una Encíclica el Papa pide oraciones por el retorno de los Disidentes

SE CONMEMORA EL XV CENTENARIO DE LA MUERTE DE SAN CIRILO DE ALEJANDRIA

Ciudad del Vaticano. Abril (NC). En una Encíclica, *Orientalis Ecclesiae Decus*, Su Santidad el Papa Pío XII ha expresado el deseo de que el XV Centenario de la muerte de San Cirilo de Alejandría se celebre universalmente, para promover, por la integridad de la fe, la caridad mutua y la fidelidad a la Sede de Pedro, el retorno de los hermanos que se han separado de la Madre Iglesia.

Sugiere el Santo Padre, como medio apropiado para lograr estos propósitos, la oración Pro Oriente. El documento dirige un llamamiento fervoroso a los Obispos disidentes que veneran a San Cirilo, invitándolos a restaurar la concordia con las mismas virtudes que más practicara el Santo; la fe, el amor a Dios y al

prójimo, y la obediencia a la Sede de Pedro.

La Encíclica se refiere a San Cirilo como a gloria genuina de la Iglesia Oriental, honrado por los Concilios Euménicos de Calcedonia y Constantinopla, por dos Concilios Lateranos que condenaron la herejía monotelita, y proclamado por el Papa San Agatón, como “el predicador más constante de la fe ortodoxa”.

Obispo de Alejandría (412-444), San Cirilo defendió la maternidad divina de la Santísima Virgen, la unión de las dos naturalezas en Nuestro Señor, y la primacía de los Pontífices Romanos. Animado por tan tierna devoción a la Madre de Dios, también poseía altísimos conocimientos y por ello en 1882, la Iglesia lo proclamó Doctor.

Fué él, continúa la Encíclica, quien sostuvo que la unidad cristia-

(Pasa a la Pág. 4ª)

### RETIRO GENERAL para todas las Ramas de LA ACCION CATOLICA - - Domingo 14 de Mayo

MISA PARA LOS SOCIOS: — EN SUS RESPECTIVAS PARROQUIAS. — CAMBIO DE IMPRESIONES DE CADA UNA DE LAS RAMAS EN SUS RESPECTIVOS SALONES, A LAS 3.30 P. M. — MEDITACION Y BENDICION CON EL SANTISIMO SACRAMENTO A LAS 4 P. M. EN LA CAPILLA.  
NOTA:—Las señoras y señoritas que deseen hacer el día completo de retiro pueden permanecer todo el día, desde las 8.30 a.m. en la Casa. — Acúdase a la Oficina para informes.

## COMUNISMO.....

(Viene de la Pág. 1ª)

rrero, esta finquita, ¿no representa por ventura muchas horas de duro batallar? ¿Y es justo, es lógico, es racional que de un momento a otro el Estado me diga que tengo que cederlo en bien de todos, y que a mí no me queda más derecho que el de recibir un algo, tal vez insuficiente para la vida con mi propia familia? Pues ésta es la gran aspiración del Comunismo; que nadie posea nada, y que se borren los linderos de la familia, de la patria, de los mismos sentimientos interiores. Que todos pensemos como el Estado piensa, y que todos nos sometamos con humildad humillante, a cuanto el Estado dispone....

Pero el Comunismo tuvo que tener un origen, y tras muchas investigaciones lo encontramos muy fácilmente: lo engendró el capitalismo sin corazón, la avaricia y la opresión de los ricos para con los pobres. Por eso, tanto el Capitalismo como el Comunismo son dos sistemas condenados no sólo por la ley natural sino por la misma Iglesia Católica. Del primero habló claramente Nuestro Señor cuando dijo: "Más fácilmente pasa un camello por el ojo de una aguja que un rico entrar en el reino de los Cielos". "Mirad que el jornal que defraudásteis a los trabajadores clama, y el clamor de ellos suena en los oídos del Señor de los ejércitos" (Jac. v. 4). Sobre el segundo, leemos en el Deuteronomio (V. 21): "No codiciarás la mujer de tu prójimo, ni su casa, ni campo, ni sierva, ni buey, ni cosa alguna de las que SON SUYAS".

Sabidamente decía León XIII en su Encíclica Rerum Novarum: "La riqueza de los pueblos no la hace sino el trabajo de los obreros". Luego mal puede el Estado apropiarse de ese trabajo convertido en riqueza: eso será hoy y siempre la más ignominiosa de las esclavitudes.

Del Comunismo dice Pío XI: "Una parte del socialismo sufrió un cambio... y dio en el comunismo; enseña y pretende, no oculta y disimuladamente, sino clara, abiertamente, y por todos los medios, aún los más violentos, dos cosas: la lucha de clases encarnizada y la desaparición completa de la propiedad privada. Para conseguirlo, nada hay a que no se atreva, ni nada que respete, y una vez conseguido su intento, tan atroz e inhumano se manifiesta, que parece cosa increíble y monstruosa. Nos lo dicen el estrago y la ruina fatal en que el comunismo ha sumido vastísimas regiones de la Europa oriental y Asia; y que es enemigo abierto de la Santa Iglesia y del mismo Dios, demasiado, por desgracia, demasiado nos lo han probado los hechos y es de todos bien conocido".

Y hace apenas tres o cuatro días, obreros y campesinos que estas líneas leéis, confirmadas con la voz augusta e infalible del Pontificado, hace cuatro días, el 19 de Mayo, día en que hacía 45 años el comunismo dió el asalto a las fábricas, bancos e industrias de Chicago, se os quiso hacer celebrar la fiesta del trabajo.

El obrerismo no puede aceptar como su fiesta la que marcada está en la historia con el estigma de la primacía del derecho que da la fuerza contra la fuerza que tiene el derecho.

El pueblo consciente, trabajador, digno y católico no acepta el 1º de Mayo como el día del trabajo.

Y por lo mismo el mitin en la tarde de ese día en la Plaza de la Lotería fué un fracaso, porque después de tanta propaganda y de tantos oradores no llegaban ni con mucho a mil los expectadores, los discursos apenas si se oyeron más que por los muy cercanos a la tribuna.

Desengañense los comunistas panameños que Panamá los rechaza, y que no estamos dispuestos a hacernos comunistas aunque Rusia gane la guerra.

## LA PALABRA DEL CONSILIARIO GENERAL

(Viene de la Pág. 1ª)

Y en este mandamiento observamos una doble prescripción: la abstinencia de todo trabajo servil y la consagración de este día al culto divino, cuya manifestación más excelsa es el Santo Sacrificio de la Misa.

Y todo el mundo sabe que en nuestro país se observa muy mal el cumplimiento del precepto dominical.

Son numerosos los que sin mayor necesidad no cumplen con el descanso del domingo y es mayor aun el número de los que no oyen Misa en aquel día.

Para que esta Campaña tenga éxito, es necesario robustecer en primer lugar, en todos los socios de la Acción Católica, la parte doctrinal. Es necesario que conozcan los motivos que animan a la Iglesia para imponer el descanso del trabajo en día Domingo, y que tengan un concepto clarísimo acerca de lo que la Misa es y significa, así como de la manera de participar con fruto en ella y sobre todo del modo de vivirla.

Recomendamos para ello los libros "Cristo en nosotros" por el R. P. Raúl Plus, S. J. (Libro sexto, Cap. I, II y III), y "La Misa de los que no son sacerdotes" por Desplanques. La difusión de estos libros sobre la Misa es utilísima y necesaria para formarse el más alto concepto del Santo Sacrificio y sacar de El todo el fruto posible.

No cabe duda de que cuando el verdadero cristiano asiste a Misa, la comprende, la ama y la vive, seguramente santificará también el día festivo absteniéndose de obras serviles, como Dios manda.

Es por tal causa por lo que el principal objetivo de la Campaña consiste en la asistencia a Misa. La Misa es el acto litúrgico de mayor importancia y no se concibe que pueda haber un socio de la Acción Católica, que no conozca al detalle las ceremonias.

Para ella habrá también, todos los viernes, a las 5 p. m. en la Casa Central de la A. C. para Damas y Señoritas, un círculo de estudios en que será tratado el doble objetivo de la Campaña: 1º) la mejor comprensión de la Misa; 2º) el cumplimiento integral del precepto dominical en su doble aspecto positivo y negativo.

Es necesario que todos los verdaderos católicos nos animemos para que en todo el país se guarde cumplidamente el precepto del descanso dominical y que desaparezca definitivamente de nuestras Iglesias el espectáculo de tantas personas que abren la boca candorosamente durante todo el tiempo del Santo Sacrificio, que no entienden ni jota de las ceremonias que se van sucediendo y que sólo atinan a imitar lo que los demás fieles hacen.

Cada socio de la Acción Católica ha de ser apóstol de esta Campaña, sólo así se alcanzará el objetivo deseado.

— L. D.

## SANTIFICAR LAS FIESTAS

(Viene de la Pág. 1ª)

Hay que advertir que esta obligación no se llena como una mera fórmula. Tiene sus requisitos esenciales, los cuales se compenetrar en pocas palabras; intención, atención, presencia personal en el templo durante toda la misa, en sitio apropiado, con el debido recogimiento.

Es preciso concentrarse y seguir al Sacerdote en este santo sacrificio, que es la misa. Debemos compenetrarnos de que es la renovación constante de la inmolación de Jesucristo, sacrificado por los pecados de los hombres.

De manera bien distinta habrían de conducirse los fieles si se dedicaran a reflexionar acerca de este sagrado deber que tenemos de santificar las fiestas; si se compenetraran de que desde el primer mandamiento, cuando se nos manda amar a Dios con todo nuestro corazón, viene establecido que debemos adorarlo y obedecerle, lo que no se cumple si no acatamos complacidos sus disposiciones; si comprendieran cuánto bien se sigue en lo físico y en lo espiritual de la fiel observancia del mismo.

Lectores: reflexionad, meditad sobre tales deberes y sacareis ánimo y disposición, firme, inquebrantable, para santificar las fiestas como Dios quiere.

## QUE SE IMPLORE A LA MADRE

(Viene de la 1ª Pág.)

padres de familia como los sacerdotes, y todos aquellos que anhelan de corazón el advenimiento de una verdadera paz cristiana, durante el próximo mes de Mayo congreguen en gran número a los pequeños, en torno del altar de Nuestra Santísima Madre, haciendo que le ofrezcan flores, plegarias y penitencias.

"No debe desalentarnos que, correspondiendo a nuestras plegarias y deseos, todavía no se nos haya concedido el don de la paz tan anhelada. Al contrario, todos debemos perseverar con santa emulación y con constancia indefectible, como lo recomienda Nuestro Divino Salvador.

"Puesto que el cruel conflicto ya ha alcanzado a esta amadisima ciudad, cuya dolorosa situación merece toda la simpatía de Nuestro corazón. Nos, abriendo Nuestros brazos paternales a tan amada porción del rebaño de Cristo, de manera especial la encomendamos; así como en otras ocasiones, al ser sacudido o herido por las calamidades públicas acudía a Aquella que ha sido llamada 'salvación del pueblo de Roma', comprobando muchas veces los efectos de su poderosa intercesión, así también ahora, dirijase el pueblo a Nuestra Santísima Madre y, prometiéndole con fortaleza de espíritu renovarse en los principios de la moral cristiana, pídale que alije la tempestad amenazadora, de este centro del mundo católico en que resplandecen recuerdos tan gloriosos; pídale que ya no perezcan sus ciudadanos y que no sufran los monumentos de religión y de arte que pertenecen, de cierta manera, a todo el mundo...."

Ciudad del Vaticano. (NC). Se informa que aviones aislados hace pocos días dejaron caer bombas de

## ¡ADELANTE!

Director:

NICOLAS VICTORIA J.

Redacción y Administración:  
Ana I. Jiménez  
Calle 4a., Nº 21.  
Casa Central de Acción Católica

Dirección Postal:  
Apartado 245. Panama

## SUSCRIPCION

Número suelto... ..B. 0.05  
Suscripción Mensual... .. 0.25  
Seis meses... .. 1.25  
Al año... .. 2.50

Rogamos se nos indique todo cambio de dirección e informarnos inmediatamente de cualquier irregularidad en el reparto del periódico o en los cobros de suscripción.

Calle 4a., Nº 21

Impreso en los Talleres de "ACCION CATOLICA"

metralla cerca de la Villa Pontificia "Castelgandolfo", donde todavía se albergan 4.500 refugiados. Las bombas causaron daños considerables al ascensor de las cocinas y rompieron numerosos cristales; afortunadamente no se lamentan víctimas.

L'Osservatore Romano publicó, sin comentarios, la contestación del Presidente F. D. Roosevelt, y la de Alemania, al llamamiento formulado por el Primer Ministro Eamon De Valera, de Irlanda, intercediendo por la salvación de Roma.

Ciudad del Vaticano. (NC). El Reverendísimo Padre Norbert de Boynes, S. J., recientemente nombrado Vicario General de la Compañía de Jesús, fué recibido en audiencia privada por Su Santidad el Papa Pío XII.

## SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

## G.E. MAZDA



Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza.—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cia. PANAMENA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

## CLINICA DENTAL

Dr. Joaquin M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional  
Ciudad de Panamá

## CUMPLIMIENTO

de la

COMPANIA AZUCARERA

## "La Estrella"



## Lotería Nacional de Beneficencia

### Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas "A" y "B"

### PREMIO MAYOR

1 P. Mayor, series A y B, de..	B.24,000.00 cada serie	B. 48,000.00
1 Sdo. Premio, series A y B, de..	7,200.00 cada serie	14,400.00
1 Ter. Premio, series A y B, de..	3,600.00 cada serie	7,200.00
18 Apro. series A y B, de . . .	240.00 cada serie	8,640.00
9 Premios, series A y B, de . . .	1,200.00 cada serie	21,600.00
90 Premios, series A y B, de . . .	72.00 cada serie	12,960.00
900 Premios, series A y B, de . . .	24.00 cada serie	43,200.00

### SEGUNDO PREMIO

18 Apro. series A y B, de . . . . .	60.00 cada serie	2,160.00
9 Premios, series A y B, de . . . . .	120.00 cada serie	2,160.00

### TERCER PREMIO

13 Apro. series A y B, de . . . . .	48.00 cada serie	1,728.00
9 Premios, series A y B, de . . . . .	72.00 cada serie	1,296.00

1,074 Premios... .. Total . . . . . B.163,344.00

Precio de un Bilete entero . . . . . B/. 24.00  
Precio de cuadrogésimo-octavo . . . . . 0.50

## Movimiento de A. C. --

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Caballeros Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4.ª No. 21—Teléfono 922.

### SEMANA DE SANTIFICACION DE LAS FIESTAS DEL 5 AL 10 DE JUNIO

Ya habíamos anunciado que la Campaña a la que preferentemente debía dirigir sus actividades la Acción Católica Salvadoreña en este año de 1944 era la SANTIFICACION DE LOS DIAS FESTIVOS.

Ahora le anunciamos que para intensificar los trabajos de esa Campaña se ha dispuesto con la aquiescencia de todos los Párrocos de la Capital celebrar una semana PRO SANTIFICACION DE LAS FIESTAS, primero en la capital y después en las parroquias del interior.

La que se celebrará en la Capital tendrá lugar del 5 al 10 de Junio ambos inclusive, tendrá dos partes: 1.ª Oración, en los tres primeros días, Exposición del Santísimo Sacramento todo el día después de la última Misa, adorarán al Santísimo por turno en la mañana los Colegios Católicos y privados; en la tarde las Asociaciones y personas piadosas y en la noche una muy solemne HORA SANTA para todos los fieles de cada Parroquia, para pedir por el feliz éxito de la Semana.

2.ª Propaganda por medio de la prensa, hojas volantes, carteles, radio, conferencias, estas tendrán lugar en todas las Parroquias jueves y viernes de dicha semana en la noche, y la noche del sábado día último esperamos sea algo muy solemne.

Todo católico debe prestar su máxima cooperación.

Para ultimar los detalles el martes 16 de Mayo a las cinco de la tarde en la casa de la Acción Católica, calle 4.ª, No. 21.ª se tendrá una magna reunión de todos los Párrocos, Directores de Colegios católicos y privados, de los cuatro Consejos Diocesanos de la Acción Católica y demás personas que quieran ofrecer su colaboración a causa tan santa.

### La Misión de los Hombres de Acción Católica

#### El Apostolado de Cristo

Mons. Silvani planteó el tema de su homilía recordando que "los caracteres más sobresalientes del Apostolado de Cristo se pueden reducir a cuatro: Una santidad inmaculada y perfectísima; un fidelísimo y heroico testimonio de la verdad; una lucha ineludible contra la implacable maldad humana, y una inefable y segura esperanza de triunfo". Y lo desarrolló, entre otros, con los siguientes pensamientos.

#### LA SANTIDAD

"Cristo Señor—dijo Mons. Silvani—ha puesto la santidad como base de la regeneración del mundo... La santidad es la vida; es el secreto de la vida; es la levadura que fermenta y transforma toda la masa humana (Mat. XIII, 33), es la causa eficiente de la tranquilidad de la conciencia, de la armonía en los hogares, de la prosperidad de los pueblos, de la paz entre las naciones. Más crece el número de los Santos y más felices son los individuos y los pueblos. La justicia, es decir, la santidad, hace grande las naciones, el pecado hace miserables a los pueblos". (Prov. XIV, 34).

"Hoy es tan raro encontrar individuos serenos y contentos, familias sossegadas y unidas, pueblos tranquilos y seguros, por que raros, demasiado raros y escasos son los santos... Todas las clases, ricos y pobres, intelectuales y campesinos, políticos y obreros, todos se han desviado: simul inutilis facti sunt, por esto su obra es estéril no son capaces, con todos sus esfuerzos, de devolver la paz y el bienestar a la sociedad... Y la guerra más espantosa, más inhumana, más destructora, que haya jamás visto la historia, está llevando al mundo de muertes y horrores por la razón que la apostasia de los pueblos nunca ha sido tan profunda y tan universal. La lucha internacional, las dificultades políticas y los contrastes sociales son ante y sobre todo una cuestión moral y no podrán resolverse cabal y durablemente sino por el retorno de los individuos y de la sociedad a Cristo. Las armas podrán poner fin a la guerra; y benditas y dichosas las armas que se consagran y se consagrán a la defensa y al triunfo de la justicia y de la verdadera libertad. Mas, no serán las armas las

que podrán darnos una sociedad transformada y feliz. Este milagro no puede ser sino la obra de la gracia y de la conversión moral de los individuos.

"Por esto, mis amados jóvenes, el Apostolado más bello, más fecundo y más necesario que Dios espera hoy día de vosotros, es que cada uno cuide intensivamente y desarrolle vigorosamente, su propia santificación, esforzándose por sus ejemplos, sus plegarias y su propia santificación, a convertir a los demás... Sed santos, amados jóvenes, y cooperéis así, eficazmente, a la salvación de la sociedad y al triunfo de la causa de Dios."

#### LA VERDAD

Mons. Silvani, después de recordar que "la misión específica de Cristo ha sido la de rendir testimonio de la verdad", y después de explicar, con abundantes citas de las Sagradas Escrituras lo que es la verdad, recomendó a los universitarios que amaran la verdad como al Padre nuestro que está en los cielos. Y continuó:

"Buscadla, pidiéndola a Dios con humildad de espíritu, estudiándola con fervor e intensidad, acatando dócilmente las enseñanzas de la Iglesia. Vividla, como dice San Pablo... Profesa la sin miedo... con sana y legítima altivez, como corresponde a los hijos de la luz y del día, sin disimularla jamás, sin alterarla jamás, sin traicionarla jamás... Confírmadla y, con la luminosidad de vuestros ejemplos, con el apoyo que os ofrecen las ciencias humanas y las lecciones de la historia, demostrad hasta la evidencia que no hay solución ninguna de los problemas sociales fuera de Cristo, sujetando así, por la evidencia de las cosas, todas las inteligencias rectas al homenaje de Cristo (2 Cor. X, 5); y difundidla; esta es vuestra misión específica..."

#### LA LUCHA

"Un apostolado tan noble, generoso, benéfico e indispensable parece que tendría que merecer la simpatía y el aplauso de todos y, sin embargo, no encuentra más que dificultad, contradicción y lucha—dijo Mons. Silvani.

### Sección de las Damas

#### POR LA CULTURA ESPIRITUAL

Comenzaron de nuevo nuestros círculos de estudios; interesantes, instructivos y amenos como siempre, tienen este año la novedad de haberse escogido como tema el de mayor actualidad por su relación con la actividad general de la Acción Católica durante el año. La liturgia de la Santa Misa y todos los conocimientos necesarios para la comprensión del augusto sacrificio es el asunto de los círculos de los viernes.

Un nutrido programa arreglado por su Excelencia Mons. Beckmann será desarrollado por él todos los

viernes a las 5 p. m. en punto en nuestro salón de la Casa Central. Estamos multiplicando las copias de este magnífico programa a fin de que puedan utilizarlo si lo desean, los que dirigen estudios en las distintas parroquias.

Los lunes a las 5 p. m. se continúa el estudio de Historia de la Iglesia, tal como se hacía el año pasado. A ambos cursos invitamos con encarecimiento a cuantas señoras y señoritas quieran aprovechar esta bella oportunidad de perfeccionar su cultura.

#### RETIRO MENSUAL

Nuevamente los Retiros Mensuales de la Acción Católica se practican los segundos domingos de cada mes por las cuatro organizaciones, comenzando desde el próximo domingo, 14 del presente mes.

La Misa especial para los socios, con explicación del Santo Evangelio, aplicado a la A. C., se dice en cada iglesia parroquial, por disposición del Excmo. Mons. Francisco Beckmann, Consiliario General.

Las reuniones generales de la tarde son como de costumbre, ter-

minando con la bendición del Santísimo Sacramento.

El programa para el día completo de retiro comienza a las 8 y 30 a. m., a fin de dar tiempo a cada socia para que asista a la Misa parroquial.

Esperamos que asistan todas las señoras y señoritas que hicieron los Ejercicios Espirituales de Febrero, para renovar su fervor y afianzar los propósitos que hicieron a la luz de las divinas inspiraciones.

También pueden participar todas cuantas deseen la paz y robustecimiento del espíritu.

#### PENSAMIENTOS

Saber el arte de agradar, no vale tanto como saber agradecer sin arte.

Una mujer bella agrada a los ojos; una mujer buena agrada al corazón; la primera es cuando mucho, un dije, un adorno; la segunda es un verdadero tesoro.

Vivir con nuestros amigos como si hubieran de llegar a ser nuestros enemigos, y con nuestros enemigos, como si hubieran de llegar a ser nuestros amigos.

En la prosperidad, los verdaderos amigos esperan a que los llamen; en la adversidad se presentan sin ser llamados.

El que no se atreve a indicar un defecto a su amigo adoptó una profesión que ignora, porque no cumple con el primer deber de la amistad.

Las buenas fuentes se conocen en tiempo de sequía, como los amigos en tiempo de adversidad.

#### PADRE, QUE ES

(Viene de la Pág. 1ª)

#### DEVOCIONES Y SUPERSTICIONES

Hay en el pueblo cristiano distintas DEVOCIONES en honor de Dios, de la Virgen María, de los Santos... para alcanzar muchos favores y bendiciones. Algunas de ellas se fundan en revelaciones privadas o en la tradición cristiana. Así como las Misas Gregorianas, los nueve Primeros Viernes, ciertos Novenarios, el santo Rosario, etc.

Hay también OBJETOS BENDECIDOS que adquieren por la bendición del Sacerdote santidad y eficacia singular; como las palmas, las candelas y el agua bendita.

Estas devociones son legítimas; porque han sido aprobadas, o al menos toleradas, por la autoridad competente de la Iglesia.

Pero hay otras prácticas ciertamente supersticiosas que, aunque parezcan buenas, es preciso arrancarlas y alejarlas del pueblo católico; y que son contrarias al espíritu y enseñanzas de la Religión, siempre ridículas y a veces inmorales. Todas ellas sirven únicamente para desprestigiar a la Iglesia y para exponer a riesgo de naufragio en un mar de errores la fe débil de muchas almas.

#### ES LAMENTABLE QUE,

Por la ignorancia religiosa general (paludismo espiritual de las almas), que aqueja como plaga al pueblo: es lamentable, digo, que el trigo de tantas devociones vaya quedando sofocado por la zizaña de tantas supersticiones!

Acertadamente escribió a este propósito el preclaro filósofo Balmes:

"La sociedad (y no digo el pueblo ni la plebe) si no es religiosa será supersticiosa. Si no cree cosas razonables, las creerá extravagantes. Si no tiene una religión bajada del cielo, la tendrá forjada por los hombres. Pretender lo contrario es un delirio; luchar contra esa tendencia es luchar contra una ley eterna".

Este razonamiento de Balmes nos declara el por qué de tantas supersticiones y cultos novedosos. El hombre tiende irresistiblemente hacia Dios, porque El es su felicidad, su fin. Mas cuando, por ignorancia o por malicia, pierde la ruta única que le lleva a Dios, que es la religión revelada; busca o inventa otra ruta falsa, que es la supersticiosa, o la idolatría, o la teosofía y otras mil.

#### ALGUNOS EJEMPLOS

Es superstición tener como señales de muerte o desgracia: el romper un vidrio, el haber tropezado con una persona y no con otra, el comenzar un viaje o casarse en viernes. El sentarse trece a la mesa, etc.

Es superstición valerse de palabras y signos vanos o de oraciones necias y formulistas para alcanzar de Dios ciertos auxilios y gracias.

Es supersticiosa la oración llamada "misterio de la grandiosa y poderosa piedra de ara, cogida en el altar divino de Roma; envuelta en algodón de los Santos Oleos de Su Santidad Mayor!"

Es supersticiosa creencia esperar por cierto número de velas encendidas en cierta forma ante una imagen prodigiosa, algún efecto infalible o milagroso.

Es superstición pedir consejo a los apellidados adivinos (vulgarmen-

### Ecós de la Juventud Femenina

#### A María

*María, tu nombre es el más grato que guarda la memoria  
Tu imagen la más bella que encierra el corazón  
Tesoro de enseñanzas tu peregrina historia  
Asombro de los cielos tu pura concepción.*

*Los astros refulgentes coronan tu cabeza,  
Los ángeles absortos te miran sin cesar  
Y Dios desde su trono bendice tu pureza  
Y mira complacido tu gracia singular.*

*A tí las flores bellas envían su perfume,  
Sus luces las estrellas, los bosques su rumor,  
El pájaro su canto, su urrullo la paloma,  
La fe los corazones, los ángeles su amor.*

### Sor Enriqueta Mora

Cumplida en la tierra su misión de paz, de bondad, de amor; legándonos el ejemplo de sus virtudes y edificando a todos con su paciencia y resignación, asimilando privaciones y sufrimientos con ejemplar naturalidad, pasó a mejor vida la hermana Sor Enriqueta, valiosa unidad de esa legión de mujeres privilegiadas que forman en las filas paulinas, bajo el modesto nombre de "Hermanas de la Caridad" y que viven consagradas a sembrar y cultivar el amor de Cristo en todos los corazones, abonándolo constantemente con sus buenas obras y regándolo con el manantial de sus plegarias para lograr que se desarrolle y fructifique a mayor honra y gloria del Creador.

Sor Enriqueta ingresó a la Comunidad de San Vicente de Paul a la edad de 16 años, en la flor de la vida, cuando la mayor parte de las jóvenes, solicitadas y atraídas por contrarias corrientes, permanecen indecisas y vacilan en presencia de la vocación que las llama al servicio de

Dios, malogrando así la oportunidad más preciosa de su existencia.

Sor Enriqueta, por el contrario, atendió el santo llamamiento y decidió, entusiastamente, se apresuró a cumplirlo. Prefirió la toga de Hermana de la Caridad y la vida de religiosa a la vestidura mundana y la vida social; dejó el trato de la sociedad y sus boatos para entregarse a los pobres y necesitados, procurando consolarlos y socorrerlos en sus necesidades y miserias y ganarlos para su Señor.

Después de 67 años de vida religiosa en Panamá, Sor Enriqueta, oriunda de Méjico, a la edad de 91 años, ha muerto en nuestra tierra, rodeada del afecto de cuantos la conocieron, quienes lloran hoy su partida, pero consuelan su dolor confiados en que la Divina Misericordia le ha reservado el puesto prometido a los que, como ella, mansos y humildes, pasaron por esta vida haciendo el bien por amor a Dios.

Que descanse en paz, Sor Enri-

que: curiosos, brujas y hechiceras). Dejarse observar para ello las líneas y pliegues de la mano. Referirles los sueños para descubrir sucesos futuros o para alcanzar la salud y bienes de fortuna; sacar las cartas y creer en supercherías de quromancia.

Es supersticioso llevar consigo una herradura, o cascabeles de cobre, o un frasco de mercurio, o reliquias de piedra de ara y otros amuletos... con la creencia de que así está uno inmunizado totalmente contra todo maleficio, muerte o desgracia.

Son superstición los populares "ensalmos" con su ceremonial absurdo de rezos y brevaes hechos por los curiosos para conseguir misteriosas e infalibles curaciones.

Es superstición practicar la cadena de cartas escritas; enviándolas a otras personas para que a su vez las reproduzcan y remitan a otras gentes. Y el creer en el denominado "mal de ojo", o maldición oculta.

Todas estas cosas y algunas más son abominable y pecaminosa superstición; y con frecuencia también saca dinero de cándidos!

#### UNA DIFICULTAD

¿No es acaso la misma Iglesia la gran maestra de supersticiones? Qué son si no, sus misterios, sus dogmas, sus sacramentos, y ceremonias; sus bendiciones, indulgencias, escapulillos y exorcismos...?

RESPONDO: Las prácticas y oraciones aprobadas por la Iglesia en su ritual para la administración de los sacramentos, bendiciones, etc., son todas conformes a la razón y a la fe. Son razonables y santas; por tanto no son superstición.

Los misterios y dogmas son realidades sobrenaturales; las ceremonias son símbolos de sublimes verdades. Ahora bien, lo real y sagrado lo sobrenatural e invisible, lo sapientísimamente simbólico nunca podrá ser confundido con la superstición que es toda ridiculez y pecado.

#### PERO SI ES

Tristemente cierto que algunas gentes católicas (más de nombre que en realidad) van corrompiendo el dogma y la liturgia sagrada, revisitiéndolos con prácticas caricaturescas y profanas, si no tal vez necias y supersticiosas.

Tales son: el abuso de procesiones indevotas prolongadas indefinidamente durante horas. El cargar las imágenes de santos y urna de los muertos con lentísimo "cuarteo" por hombres semibeodos. El baile y hasta bautismo de aguardiente del llamado San Juan "el tamborero" y el "guaricongo" en ciertos festivales. El emplear objetos santos, como el agua bendita, para acciones y usos indecorosos. El amedrentar a los niños y a los grandes con visiones fluoras del demonio y apariciones de difuntos, producto de imaginaciones enfermizas. El pretender ser buen católico sin mandamientos ni sacramentos, porque de vez en cuando enciende una vela a los santos o porque carga consigo unas medallitas!

Todas estas costumbres o criterios son detestables, hijos del fanatismo y de la ignorancia. Están reprochados por la autoridad eclesiástica.

#### EFICACISIMO REMEDIO

Pongamos eficaz remedio a este

(Pasa a la Pág. 4ª)

HORARIO DE MISAS EN LA CAPITAL LOS DIAS FESTIVOS

Catedral—6, 8, 9 y 10.

PARROQUIAS

Santa Ana—5.30, 6.30, 8.30 y 10. Cristo Rey—6, 7, 8, 9, 10 y 11. San Francisco, 5.45, 6.30, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 11.30. La Merced—7 y 10. San Miguel, 6.30 y 9. Lourdes—7 y 10.

IGLESIAS

San José—5.45, 6.30, 8, 9 y 10.30. Santo Domingo—7. Santa Teresita—8.

CAPILLAS

Arzobispado—6.15 y 7 a.m. Hospicio de Huérfanos—7 y 7.30. Oratorio Festivo—6, 7.15 y 8.30. Asilo de la Infancia—6.30. Orfeón—3.30. Sagrada Familia—5.30. Siervas de María—5.45. La Visitación—6.20.

IGLESIAS DE LA ZONA

Santa María, Balboa—6, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 12.30. San Vicente—6, 8.30. Corazón de Jesús, Ancón—6, 7.30 y 9.30. Santa Teresita, Boca—7. Santa Teresita, Cocoli—7 y 9.30.

IN MEMORIAM

† SOR ENRIQUETA MORA †

El jueves 27 del mes pasado se extinguió en "La Santa Familia", a la avanzada edad de 91 años y 75 de vida religiosa, la venerable ancianita Sor Enriqueta Mora, Hija de la Caridad de San Vicente de Paúl. Mexicana de nacimiento, pero panameña de corazón, pasó 66 años de su vida en esta ciudad, consagrada a la instrucción y educación de millares de jóvenes que le recuerdan con cariño filial y lloran su partida como se llora la de una madre.

Sor Enriqueta fué una Hija de la Caridad según el corazón del padre de los pobres, San Vicente de Paúl. De una constitución de roble, como mexicana legítima, ocultó siempre bajo el velo de la modestia y humildad, sus raras dotes de inteligencia y las eximias prendas de su noble y tierno corazón. Hasta compañeros cuyas ignorancias hablara correctamente los idiomas francés e inglés, y poseyera una instrucción nada común; y si bien sus discípulas admiraron la habilidad de sus manos en las artes ornamentales, no sospecharon siquiera los tesoros de ciencia humana y divina que encerraba su privilegiada inteligencia. Tuvo en grado superlativo lo que llaman don de gentes, por su angelical mirada, su eterna sonrisa y constante buen humor, su ternura, comprensión y bondad entrañable. Lejos de apa-

gar el pábilo que aún humea y de quebrar la caña cascada, tendía la mano a cuantas venían a llorar en su regazo las "equivocaciones" de la juventud, las confortaba, consolaba y traía al aprisco del Buen Pastor. ¡Cuántas hijas del pueblo, hoy en la plenitud de la vida, bendicen a la benemérita e inolvidable desaparecida por haberles enseñado el camino de la virtud y el amor al trabajo! ¡Cuántos caballeros que hoy figuran en la sociedad, se glorían de haberla tenido por maestra en su niñez! ¡Cuántos y cuántas recuerdan con amor a la noble ancianita que con sus oraciones, consejos y ejemplos, los sacó del atoladero y los rehabilitó! Sólo El que todo lo ve, que cala los corazones y premia un vaso de agua fresca dado en su nombre a un sediento, podía premiar las virtudes y los trabajos de la que sirvió a los pobres durante poco menos de un siglo.

Día de honda tristeza fué para sus hermanas las Hijas de la Caridad, para sus innumerables discípulas y para cuantos la conocimos, el día de su partida, pero día de júbilo para los ángeles y los santos y las vírgenes del Señor tienen una hermanita más para acompañar por los ámbitos del Empireo al Esposo Celestial.

A. C.

A la edad en que las jóvenes en todo piensan menos en la inmoliación y el sacrificio, la señorita Herail a quien enajenaba desde la niñez la perspectiva de una vida en la cual podría darse sin tasa ni medida, se alistó en el ejército de la Caridad y revistió el hábito de las Hijas del Padre de los Pobres, San Vicente de Paúl.

En los 54 años que ha consagrado a nuestra patria, no ha cesado de trabajar con heroico tesón por el bien material y moral de la niñez y de la juventud, sin esperar otra recompensa en este mundo que la satisfacción de hacer el bien.

Los altruistas y filántropos cosechan aquí aplausos y vivas. El mundo no puede dar otra cosa. No así el Dios a quien ella sirve desde hace 60 años, sin tregua ni descanso. Hija de las montañas donde medra el roble secular, los 82 años que pesan sobre sus hombros no han logrado doblegarla, porque la sostiene y conforta el Dios fuerte y bueno que da el centuplo a los que todo lo dejan por El. Por 2, 4, 6 hijas que hubiera tenido en el matrimonio, las tiene por millares, hijas y nietas que hoy, en el cenit de la vida, la recuerdan y bendicen con cariño filial por 3, 4, 5 hermanas que dejó en el mundo, tiene en el Instituto de las Hijas de la Caridad, 44,000. Como todo sembrador, ha sabido de triunfos y fracasos; pero nunca en 60 años de labor ha conocido el desmayo que hace volver la vista atrás y abandonar el arado.

¡Bien por ella y por las que la rodean e imitan! A las muchas felicitaciones que ha recibido unimes las nuestras muy sinceras, pidiendo al Dador de todo bien que le conceda muchos años aún de vida y de labor, para aumento de su caudal de méritos en esta tierra panameña que tanto la aprecia y que tanto le debe.

A. C.

PADRE, QUE ES

(Viene de la 3a. pág.)  
En los escritos de San Cirilo brilla siempre el amor a los herejes sin que por eso dejase de condenar

betismo religioso. Demos luz a su inteligencia y valor a su corazón con el Catecismo y con la Eucaristía.

Más Catecismo, más instrucción más hogar, más Jesucristo; y menos cine, menos divertirse, menos callejear, menos mundo. Porque del niño garante de hoy resultará el hombre embutecido de mañana; del adolescente irreliigioso, el ciudadano degradado.

Enseñemos al pueblo la doctrina cristiana; propinémosle el oxígeno de la sana devoción y ahuyentaremos los gases venenosos de la superstición e irreligión. Empapémosle de SENTIDO cristiano; es decir de ese sentido certero para conocer y discernir lo bueno de lo malo. Ese sentido cristiano que es fe viva, despierta, prudente. Que es un instinto espiritual que impele hacia Dios. Que es olfato y gusto del alma cristiana para rastrear y encontrar y gustar espiritualmente las verdades de nuestra Religión.

Nos dice alentador el Profeta Daniel: "Brillarán como estrellas por toda la eternidad aquellos que hubieren enseñado a muchos la justicia o la virtud".—(Cap. XII. 3).

EN UNA ENCICLICA EL PAPA

(Viene de la 1a. pág.)

na se cimenta en tres vínculos: la fe, el amor a Dios y al prójimo, y la obediencia a la Sede de Pedro. Por mantener esta unidad siempre estuvo dispuesto a sufrir el martirio y preservó a los monjes de Egipto de la herejía nestoriana.

Enseñó siempre, advierte la Enciclica, que sólo se logra la unidad y la concordia cuando se la cimenta en la aceptación del cuerpo completo de la doctrina, en su totalidad San Cirilo, al defender la unidad en el amor, sostenía que los fieles, unidos a Cristo, abren sus brazos a los hermanos descarriados, más necesitados que los demás de consideración y cuidados.

En los escritos de San Cirilo brilla siempre el amor a los herejes sin que por eso dejase de condenar

SUGESTIONES PARA EL MES DE MAYO

- 1.—*Jaculatoria para todo el mes:* "María Madre de Jesús, Sumo Sacerdote, rogad por nuestro Santo Padre el Papa Pío XII y por la Iglesia.
- 2.—*Evangelio del mes:* Primado de Pedro; San Juan. Cap. 21, de 15 a 20.
- 3.—*Intención de la Comunión y Santa Misa:* "La protección de Roma y del Santo Padre.
- 4.—*Virtud que se ha de practicar:* La abnegación.
- 5.—*Sugestión de la Organización:* Celebrar con devoción el mes de María, y atraer a otros a esta devoción.

L. D.

Bodas de Diamante

El primero del mes en curso, cumplió 60 años de vida religiosa en la Compañía de las Hijas de San Vicente de Paúl, la Respetable Superiora de la Santa Familia, Sor Gabriela Herail, benemérita de la República de Panamá por los 54 años que ha pasado en ella, dedicada a la instrucción y educación de las

huérfanas e hijas del pueblo, en Colón, David y Panamá, y tinte de gloria para la familia Vicentina por sus eximias prendas morales.

Nació Sor Gabriela en Mayo de 1862 en las altiplanicies de las montañas "Cevonas" que son el eje en derredor del cual gira la vieja Galia, tierra de héroes y de santos.

A. C.

El Ave María de un niño Protestante

En un Congreso Católico celebrado hace muchos años en la ciudad de Lille, un celosísimo sacerdote inglés cerró su discurso con la siguiente relación:

"Muy lejos de esta ciudad vivía una familia protestante con muchos hijos; el menor de los cuales, niño de seis años, oyó un día rezar la sublime oración del "Ave María". Esta oración produjo en sus oídos infantiles el efecto de dulcísima melodía.

Regresó el niño a casa de sus padres y con el candor e ingenuidad propios de la infancia, recitó en alta voz, para que su madre lo oyese, la hermosísima oración de los católicos. La referida madre era protestante, y fanática como pocas; por lo cual, en oyendo a su hijo, se exasperó sobremanera y le dijo:

"No pronuncies más en tu vida esas palabras. Son una superstición de los católicos, que intentan hacer de María una divinidad. María es una pura criatura; una mujer como cualquiera, y nada más.

Nuestro niño calló. Por lo menos ya había recitado una vez el Ave María, y esto le tenía contento. Al simple recuerdo de la salutación angelica, sentía inundarse su alma de una alegría inefable.

A algún tiempo después, leyendo el mismo niño la Biblia, se fijó en aquel pasaje del Evangelio de San Lucas que dice: "Y el ángel dijo a María: "Dios te salve, llena de gracia, el Señor es contigo..." etc.

Saltando entonces loco de contento el afortunado niño, busca a su madre, vase hacia ella llevando en la mano el libro abierto, y le dice:

"—Mamá, mamá; leed lo que aquí dice la Biblia: "Dios te salve llena de gracia el Señor es contigo..." ¿Por qué decís, pues, que es superstición pronunciar esas palabras?"

Irritada la madre, arrebatada de las infantiles manos de su hijo el libro santo, y le prohibe severamente volver a repetir aquellas frases, que tan dulces le eran al niño, como oraciones para la fanática luterana.

Pero entretanto el niño quedó muy contento por haber recitado otra vez el Ave María.

Y aunque fué dócil al severo mandato de su madre, jamás olvidó la encantadora plegaria de los católicos; y a solas la repetía con mucho júbilo y contentamiento.

Fué creciendo en edad aquel niño, y con los años fué desarrollándose su inteligencia. A los trece años ya pudo comprender por sí mismo el pasaje bíblico, y proponerse este ar-

gumento, para él convincente:

—O es falso el Evangelio, o lo es el protestantismo. Los protestantes reconocen aquél como única regla de fe. Según esto, ¿cómo pueden ellos, confesándolo tan claramente el Evangelio, negar que la Virgen María es más excelente que las otras criaturas, que es algo más que una simple mujer?

Ayudado por la gracia, sentase irrisiblemente inclinado a creer lo que el Evangelio decía. Continuando en la lectura del sagrado texto, encontró aquellas no menos sublimes palabras del magnífico: "Y todas las generaciones me llamarán bienaventurada". Esta bella expresión llevó a su espíritu la convicción definitiva. La gracia y la fe tomaron entonces posesión de aquella alma; su persuasión fué en adelante inquebrantable.

Cierta día en el hogar paterno, giró la conversación sobre el tema protestante: "María es una mujer como las demás; María sólo fué una buena madre de familia". Indignado nuestro niño, no pudo contenerse al oír tan sangrientas expresiones. Pónese en pie, y con voz enérgica e inspirado acento, se expresa de este modo:

—No, eso no es así, no puede ser así: La Santísima Virgen María es más que una simple mujer. El ángel enviado por Dios la saludó llamándola "llena de gracia". Es la madre de Jesús, luego es también la madre de Dios. Vosotros, los protestan-

tes, parece que tenéis particular empeño en cubrir de oprobio a la mayor y más augusta de las criaturas, mas ved vuestra contradicción. Decís que la Biblia es el fundamento de vuestra fe; si es así, ¿por qué no le dais crédito cuando os enseña y expresa terminantemente que "todas las generaciones llamarán a María "bienaventurada".

Una bomba que hubiera caído en medio de aquella familia no hubiera causado sensación tan fuerte como la causada por este discurso.

—¡Dios santo! ¿Qué es esto?—gritó encolerizada la madre.—¿Qué veo? ¿Qué oigo? ¡Ah, mi hijo acabará por hacerse católico!

Erato, sin duda, en su corazón, mas hubo de luchar resueltamente contra toda la casa. Afirmóse empeño, cada vez más en la fe, y por último cuando se vió mayor de edad, recibió las aguas generadoras del bautismo.

Dios no concedió sobre la tierra la plenitud de sus consuelos. En posesión de la verdad, el niño halló las más terribles pruebas de parte de aquellos a quienes, después de Dios, amaba con la mayor ternura de su alma. La obstinación de sus padres y de sus hermanos en el error le llenaba de amargura y tristeza. No veía que sus oraciones y sus más fervorosas súplicas produjesen efecto alguno. Su buena voluntad luchaba constantemente contra una indomable oposición, que degeneraba en hostilidad.

El peligro trágico del Baile

Esos languideces, esos estrechamientos, esos enlazamientos que antes, en Madrid, no se veían sino en la Bombilla; esas ondulaciones temblorosas en la que los dos cuerpos se pliegan juntos y que hoy son las más aristocráticas fiestas de los casinos y de los palacios; eso que constituye el modernismo del baile y que comenzó por provocar los anatemas de la Iglesia, sugiere a la conciencia visiones apocalípticas de catástrofes futuras. El doctor Bernard que no es un pesimista ni un enemigo del baile sano, nos asegura que en todas las niñas casaderas que cultivan el tango argentino ha descubierto síntomas graves del nuevo mal.

"Se nota en ellas—escribe—cuando se les examina de cerca, según la edad que tienen y el ardor con que se dedican a su sport favorito, insomnios, atraso en el desarrollo normal, inapetencia, vértigos, perturbaciones circulatorias, fenómenos de auto intoxicación, neurosis espasmódicas, anomalías de la memoria, incoherencias de carácter, fatiga intelectual, abulia del sentido moral y a veces accidentes más graves."

Luego haciendo coro con sus colegas, concluye:

"Una señorita que baila las danzas nuevas, será fisiológicamente y psicológicamente, una madre de familia detestable."

Los moralistas agregan: "Una esposa fatal".

En cuanto a la Religión, hablando por la docta boca del obispo Baudrillard, se expresa en estos términos: "Es increíble que las mamás encuentren naturales los bailes cuyo carácter de intimidad resulta, para todo carácter sensato, escandalosa. Es imposible negar la acción recíproca de las dos personas que componen cada pareja, porque el mal instinto está siempre dispuesto a despertar,

sus errores. "Hoy—agrega la Enciclica—el espíritu de la caridad facilitará el retorno de los disidentes, haciendo posible una mutua comprensión.

Al referirse al tercer vínculo de unidad, esto es, a la obediencia, la Enciclica recuerda cómo el Papa Celestino hablara a San Cirilo, antes de excomulgar a Nestorio, y, asimismo, otros hechos que demuestran la obediencia del Santo, virtud que gloriaran los Papas San Celestino y San Sixto III.

El Santo Padre, espera que en los escritos de San Cirilo hallarán los nestorianos la senda del retorno a la Iglesia. Con esta esperanza, y alentado por las oraciones especiales que se elevarán al celebrarse el centenario, concluye impartiendo la Bendición Apostólica.

Las pobres mamás asustadas, arroyen ingenuamente que si se resignan a acompañar a sus hijas a las fiestas danzantes es en la esperanza de casarlas. Pero a esto M. Joseph German contesta con una singular encuesta realizada en un Cas. no elegante, y de la cual resulta que de cien caballeros interrogados, noventa y nueve confiesan que, salvo caso de locura, siempre posible, jamás casarían con sus compañeras de tango, de schimy, de schotis, jazz, de fox-trox. Y no es que tales caballeros, escogidos entre los más cultos, consideren que sus "partenaires" son culpables. No. Al contrario. Lo que las convierte en seres desequilibrados es justamente su incapacidad para encontrar peligroso lo que les demás hacen, su ignorancia de lo que significan los síntomas morbosos que los médicos descubren en sus organismos. ¡Si ellas pudieran, antes de tomar la primera lección de fox-trot, leer y comprender al maestro de la genealogía Pinard... ¡Si ellas escucharan la palabra leal y dura de doctor Bernard... ¡Si ellas se dieran cuenta de que, el desquiciar poco a poco sus frágiles sistemas nerviosos, no solo comprometen su salud, si no la de sus futuros vástagos!... Si ellas adivinaran que de lo que se trata es de defender contra la psicosis y las neurosis propias venturas y sus propios anhelos íntimos!... "Nuestro Ministerio—escribe un facultativo ilustre en LA REVUE MONDIALE, nos obliga a denunciar la extremada amenaza que, por el porvenir de las generaciones inmediatas y para la normalidad de los nuevos hogares, entraña la deplorable práctica de las danzas a la moda".

Hasta aquí Gómez Carrillo. Díganos ahora, si las que dicen ¡tan triste y deplorablemente satisfechas!— que NADA DE MALO ven en los bailes, es que se quieren abrir los ojos porque están cegados por la pasión o deseo de bailar, o que tienen conciencia muy ancha, enormemente ancha, que no sirve para salvarse.

CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

Presidente  
TUYA HASTA LA MUERTE—Positivamente mala.  
Lux  
EL QUE JUEGA CON FUEGO—Buena para todos impropia para niños.  
Cecilia  
EL BUITRE HUMANO—Reservada a personas de criterio formado.

Un día, sobremanera afligido, manifestó a su hermana mayor el dolor profundo que sentía viéndola con los demás hermanos apartada de la verdad. Ella le respondió:

—Ya sabes cuánto los amo. Pues bien, prefiero clavarles un puñal en el corazón antes de permitir que se hagan papistas.

Esta explosión de fanatismo no lo sorprendió, acostumbrado como estaba a oír frases conocidas de dura intransigencia. Quien así hablaba era una luterana. El esperaba, sin embargo que la gracia divina llamase a las puertas del corazón de su madre y de sus hermanos.

Uno de éstos cayó gravemente enfermo. El mal tomó tales proporciones que le puso al borde del sepulcro, sin que los esfuerzos de la ciencia ni la solitud de los que le amaban pudiesen hallar un remedio con que impedir el funesto cercano desenlace.

Dios inspiró a nuestro valeroso joven un pensamiento feliz:

—Madre mía—dijo a su madre—, Dios es Todopoderoso y puede, si quiere, devolvernos a nuestro hijo, mi querido hermano, que vemos ya perdido. Rezad conmigo el Ave María, y prométeme si el enfermo recobra la salud, estudiar con calma la religión católica; y si después de un examen imparcial la juzgáis la única verdadera, dadme palabra que la abrazaré.

Ya se puede suponer cómo sería

acogida semejante propuesta. Agitaronse en el pecho de aquella mujer los instintos fanáticos como furias infernales. En medio de la desesperación, agitaba sus cerrados puños y daba tremendos gritos, que más parecían bramidos de una fiera. Mientras tanto, el moribundo iba a exhalar el postrer suspiro. Su madre lo comprendía. Calmada un tanto pensó para sí: "Tal vez lo salve". Dominada por amor materno resignose ante lo apremiante del caso. Dobló las rodillas y rezó con su hijo el Ave María.

Al día siguiente el enfermo estaba en una convalecencia perfecta. No cabía duda que la poderosa intercesión de la Madre de Dios le había salvado. La que antes blasfemaba de María, tuvo la franqueza de reconocerlo así. Como había empeñado su palabra, después de un examen serio abrazó con todos sus hijos la religión católica.

El orador, a quien todos oían con interesada atención concluyó así:

"Este niño devoto de María es hoy sacerdote, y este sacerdote, señores, es el que tiene ahora el incomparable honor de dirigiros la palabra". Al oír tan inesperada conclusión, todo el auditorio prorrumpió jubilosamente en vivas entusiastas y en aplausos atronadores.

SUSCRIBASE A ¡ADELANTE!